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Il giorno 10 del mese di settembre dell’anno 2019 a lle ore 20.45, 

su convocazione del Presidente del Consiglio di Qua rtiere, si è 

riunito in Brescia nella sala Civica di Via G.B. da  Farfengo n.69, 

il Consiglio di Quartiere per la trattazione del se guente ordine 

del giorno:  

 

1.  Approvazione verbale dell'ultimo consiglio; 

2.  Sintesi del lavoro dei gruppi e proposte emerse; 

3.  Sintesi e resoconto degli eventi organizzati e futu ri; 

4.  Eventi atmosferici estivi e danni causati al territ orio; 

5.  varie ed eventuali. 

 

Presiede la seduta il Presidente: ELISA MENSI. 
 
Redige il processo verbale il Consigliere: LUCIA AL TOMARE 
 
In seguito ad appello i consiglieri presenti risult ano: 
 

N.  COGNOME NOME PRESENTE ASSENTE 
1 ABELLI  ROBERTO  X  
2 BENTIVEGNA FLAVIO  X  
3 BROGNOLI SIMONA X  
4 IQBAL ZAFAR   X 
5 MENSI ELISA  X  
6 PAPOTTO FEDERICA X  
7 SCUTRA MARCELLO X  
8 ZANI GIULIO  X  
9 ALTOMARE LUCIA X  

 
 
verificata la presenza del numero legale ai sensi d ell’art.17 

Comma 3 del Regolamento e constatando anche la pres enza dei 

cittadini Loris S., Enrico V., Catia, Alessandro G.  ed Alessandra 

si procede con l’esame dei punti all’ordine del gio rno. 

 

Prima di iniziare con i punti dell’odg si sono trat tati i seguenti 

argomenti:  

su richiesta del Consigliere Altomare riguardo la p ulizia 

periodica degli argini del fiume Mella, il Consigli ere Abelli 



 

 
 

informa che la manutenzione degli stessi verrà svol ta nella 

primavera del 2020, a cura del Comune di Brescia. 

Il Consigliere Bentivegna chiede al Presidente Mens i se ci sono 

state risposte da parte del Comune sulla realizzazi one dell’area 

cani in zona Torricella, mentre il Consigliere Scut ra chiede 

riscontro sulla questione dei mercati rionali; il P residente 

informa che le richieste sono state inviate via mai l agli uffici 

competenti del Comune. 

 

Viene quindi richiesta dal Presidente l’approvazion e del verbale 

del 11 giugno u.s.; lo stesso viene approvato all’u nanimità. 

 

Si passa quindi alla trattazione del secondo punto all’ordine del 

giorno 

 “Sintesi del lavoro dei gruppi e proposte emerse”:  

il Consigliere Bentivegna illustra quanto emerso da lla riunione 

del Gruppo Ambiente del 25 giugno u.s.: 

-  Riqualificazione parcheggio S. Filippo: 

la proprietà (Vigasio) vuole posare delle spalliere  metalliche che 

fungano da sopralzo per aumentare la capienza dello  stesso di 

altri 150 posti; il manufatto, che sarà alto in tot ale mt. 7,70, 

sarebbe rivestito da piante rampicanti e coperto da  pannelli 

fotovoltaici, utilizzabili per la ricarica delle au to elettriche; 

i Consiglieri hanno espresso la perplessità riguard o il pagamento 

dei posti auto sopraelevati, il tutto come meglio i llustrato nel 

verbale del gruppo stesso, già noto ai presenti. Vi ene mostrato ai 

presenti il progetto in scala. 

-  Asfaltature di alcune via o tratti di via del Quart iere: 

sono state fatte migliorie (come confermato da alcu ni presenti) ma 

il Consigliere Zani segnala che nell’asfalto di Via  Colombo sono 

presenti ancora buche; il Consigliere Abelli fa pre sente che è 

opportuno fare la verifica di cosa sia stato realme nte fatto e per 

i tratti non toccati dall’intervento, ripresentare la segnalazione 



 

 
 

al Comune; Abelli segnala che in Via Chiusure, alte zza negozio di 

moto, il tratto pedonale del marciapiede è ridotto a soli 30 cm. 

Il Consigliere Brognoli informa sull’incontro con l ’Assessore alle 

Politiche Giovanili, pari opportunità, tempi e orar i della città, 

Roberta MORELLI del 9/9/2019   

l’ordine del giorno è stato: 

1) elaborando P.T.O; 

2) proposte rivolte ai giovani; 

3) iniziative contro la violenza di genere. 

 

1)  elaborando P.T.O   

Il PIANO TEMPI e ORARI è di competenza dell’Assesso re Morelli che 

deve coordinare ed organizzare i tempi e orari dell a città. Questa 

organizzazione dovrebbe armonizzare i servizi dell’ amministrazione 

(es. Apertura dei vari servizi al cittadino). Il P. T.O. sarà 

spedito a tutti i cdq e se ci sono osservazioni in merito dovranno 

pervenire entro il 31.12.2019. 

 

2)  proposte rivolte ai giovani  

Verrà spedito a breve ai cdq il calendario dei labo ratori che si 

volgeranno in Piastra Pendolina.  

Ci saranno poi due giorni al MO.CA per l’orientamen to e il ri-

orientamento dei giovani a livello scolastico. Sara nno presenti 

gli istituti di Formazione Professionale e invitati  saranno i 

ragazzi della terza media. 

 

L’assessorato ha intenzione di coinvolgere i giovan i della città 

al fine di creare un FORUM con tavoli tematici atto rno ad 

approfondimenti sull’ambiente, la costituzione, la storia. Si 

partirà con contattare le redazioni dei diversi gio rnalini 

scolastici presenti nei vari istituti e creare una pubblicazione 

di alcuni articoli in un solo giornalino cittadino.  Si spera di 

riuscire anche a farlo stampare. Inoltre c’è anche il progetto di 

fare un programma alla radio. 



 

 
 

 

Il Presidente della Coop. Il Calabrone Alessandro A ugelli presenta 

ai Cdq il progetto nato per commemorare il 30° anni versario della 

caduta del muro di Berlino.  

L’assessorato finanzia un viaggio a Berlino per 31 giovani (dai 18 

ai 25 anni) uno per quartiere, allo scopo di promuo vere una 

rilettura critica degli eventi storici e di quelli contemporanei. 

Il viaggio si svolgerà dal 7 al 10 novembre. Al Cdq  si chiede di 

collaborare nell’individuazione dei giovani che att raverso la 

motivazione potranno portare il loro contributo e p artecipare poi 

ad una restituzione alla cittadinanza dell’esperien za svolta.  

Prima del viaggio ci sarà una piccola formazione. Q uindi si chiede 

di far avere i nominativi entro i primi giorni di o ttobre 

direttamente all’assessorato o alla mail che verrà fornita con la 

comunicazione ufficiale. 

Viene discusso sulle modalità di scelta dei giovani  e si decide di 

divulgare sui social, entro il 30/9 p.v. l’avviso e  di raccogliere 

i nominativi, che poi verranno gestiti dall’assesso rato stesso per 

l’idonea scelta. 

 

L’Assessore informa, inoltre, che ci sarà anche un progetto per i 

cosiddetti NEET, ovvero quei giovani che non studia no e non 

lavorano. Anche in questo caso i cdq, insieme ai pu nti comunità, 

saranno chiamati ad essere antenne del territorio p er 

l’individuazione di quei casi che potrebbero essere  coinvolti. In 

questo progetto gli incontri proposti saranno a liv ello 

psicologico e motivazionale oltre che di sviluppo d i competenze. 

Anche qui i giovani coinvolti potranno essere una t rentina, uno 

per quartiere indicativamente. L’età dei giovani po trà essere dai 

14 e i 30 anni. 

 

La Cooperativa il Calabrone, in collaborazione con il CSV ha 

attivato lo scorso anno dei percorsi rivolti ai gio vani al fine di 

sensibilizzare al volontariato. Con questo lavoro s ono riusciti a 

coinvolgere circa 250 giovani che hanno contribuito  alla 



 

 
 

realizzazione di iniziative di volontariato nella c ittà (es: festa 

della musica, festa dell’opera, ecc) Anche quest’an no continuerà 

questo lavoro. 

 

3)  iniziative contro la violenza di genere. 

L’assessorato si sta impegnando molto sull’argoment o 

sensibilizzando il territorio e le istituzioni. Lo fa attraverso 

una capillare informazione e formazione al fine di poter dare un 

sempre maggiore supporto alle donne. 

Ai cdq si chiede supporto per diffondere il simbolo  delle panchine 

rosse, ogni parco della città potrebbe averne una. In assessorato 

sono disponibili pittura e targhe. Inoltre si chied e anche, 

all’interno del progetto delle vie di genere femmin ile, di far 

pervenire proposte o segnalazioni rispetto a vie, p iazze o slarghi 

ancora senza nome. L’intitolazione a donne per ques te vie devono 

indirizzarsi a donne decedute da almeno 10 anni. 

A tal fine si chiede di individuare vie o spazi ido nei a ciò. 

 

In data 25/11 sarà diffuso il volantino delle inizi ative rivolte 

alla sensibilizzazione sulla violenza alle donne. S e si vogliono 

fare o proporre iniziative far pervenire le informa zioni in 

assessorato. 

 

L’assessora informa inoltre che a Brescia ora non c ’è solo Casa 

Delle Donne che aiuta le donne in caso di violenza,  ora c’è anche 

Butterfly, il secondo centro accreditato a Brescia.  Questo centro 

ha attivo un numero telefonico 24h. 

 

-  terzo punto all’ordine del giorno 

 “Sintesi e resoconto degli eventi organizzati e fu turi”,  

il Consigliere Scutra segnala che è stato fatto not are che 

l’intitolazione del nuovo centro civico a Elena Lon ati, ragazza 

uccisa circa 15 anni fa a Mompiano, appaia fuori lu ogo in quanto 

personaggio senza spessore e rilevanza per il terri torio e propone 



 

 
 

di ragionare a tal fine con gli altri CDQ della zon a per 

individuarne uno più consono.  

Tra le altre attività segnalate viene presentata la  festa di 

inizio anno per le attività di Viviquartiere che si  terrà venerdì 

13/9 pomeriggio al parco Frugoni; sul tema del cons ultorio ci sarà 

un incontro con Fulvio Lonati, operatore sanitario esperto del 

tema, giovedì 12/9 alle 20,30; la proposta di spost are lo stesso 

in via Milano potrebbe essere l'occasione per studi are una 

"cittadella della salute". 

 

• Il consigliere Papotto prende la parola e informa  i presenti 

sulle iniziative in corso: 

il prossimo appuntamento è per domenica 15/9 alle C alchere di 

Ponte Crotte nell'ambito del festival "I.TA.CA": ci  sono già 60 

prenotati e si pensa già di riproporlo in primavera , se piace. 

•  Riguardo gli spettacoli teatrali si è in attesa di una risposta 

dalla Scuola Media Kennedy sul progetto 

legalità/ambiente/territorio.  

La richiesta che a giugno è stata presentata da Gab riele, un 

cittadino appassionato di teatro che, gratuitamente , offriva corsi 

teatrali per ragazzi, non è stata accolta dal curat o della 

parrocchia di Sant'Antonio, in quanto partirà già n ello stesso 

luogo un laboratorio tenuto da Valentina; quello di  Gabriele sarà 

tenuto all'oratorio di Urago Mella. 

• Per lo spettacolo teatrale sui diritti "cosa sceg li quando non 

hai scelta" da tenere al Teatro Colonna, si suggeri sce di proporlo 

al Liceo "De André" come attività. 

La cittadina Catia propone di chiedere finanziament i all'assessore 

Morelli per pagare l'affitto del cinema Colonna, vi sto la tematica 

del 25 novembre, relativa ai diritti delle donne la voratrici; la 

proposta viene sostenuta dal CDQ. 

 

Si riferisce sulle iniziative tenutesi il 7/9 us: 

per la “Cena Etnica” il Consigliere Altomare riferi sce sulle 

offerte ricevute e sulla partecipazione da parte de i cittadini; 



 

 
 

per la “Festa dei Portici” riferisce la cittadina A lessandra che 

ha avuto molto successo e si pensa di riproporla ne l periodo 

natalizio, anche sotto altre forme: si propone un i ncontro per 

fissare data e modalità di svolgimento; il Consigli ere Bentivegna 

chiede se fosse possibile avere un unico referente per coordinare 

le iniziative; il Consigliere Scutra segnala il deg rado dei 

portici e propone di fissare la riqualificazione de gli stessi come 

obiettivo. La referente però sottolinea che questo argomento è 

sempre stato oggetto di accese discussioni tra gli occupanti gli 

immobili, senza giungere ad un accordo. 

Il Presidente Mensi informa che, parlando con la ci ttadina Alice 

T., si è ipotizzata la possibilità, quando sarà ina ugurato il 

nuovo centro civico di Via Chiusure, di realizzare una mostra 

sull’artista Tomasoni.  

 

-  Quarto punto all’ordine del giorno: 

“Eventi atmosferici estivi e danni causati al terri torio”: 

oltre al Parco Frugoni (9 piante cadute) è stata da nneggiata la 

stanza computer del seminterrato dei locali ex circ oscrizione. 

Si chiede come è stato risolto il problema: la ripa razione è 

ancora in fase di ultimazione, essendo necessario u n intervento 

risolutivo del problema. 

Il Consigliere Zani riferisce è opportuno un’adegua ta manutenzione 

periodica delle piante (potatura), mentre il Consig liere Abelli 

dice che bisognerebbe rimpiazzare gli alberi caduti . 

Il Presidente Mensi riferisce che molti cittadini, alla luce delle 

conseguenze del maltempo, hanno deciso di tagliare alberi nelle 

loro proprietà per evitare danni; ciò è stato segna lato al Comune 

ma, non essendo in vigore nel Comune stesso un “Reg olamento del 

Verde” c’è il rischio che ognuno possa comportarsi come meglio 

crede, nella sua proprietà. 

Si conviene all’unanimità che la cosa dovrebbe esse re 

regolamentata. 

Infine Mensi segnala che al momento sono sospesi i lavori al 

costruendo centro civico di Via Chiusure; sappiamo che la ditta è 



 

 
 

stata convocata dagli uffici competenti del Comune;  attendiamo 

ulteriori informazioni al riguardo. 

 

Non essendovi altri argomenti da approvare né chied endo alcuno la 

parola, il Presidente dichiara chiusa la seduta all e ore 23 del 

10/9/2019. 

 

 

Letto, confermato e sottoscritto 

 

 

 Il Presidente    Il Consigliere verbalizzante 

 

 ELISA MENSI      LUCIA ALTOMARE 



   
CONSIGLIO DI QUARTIERE CHIUSURE (BS) 

 
GRUPPO AMBIENTE E TERRITORIO 

 
SEDUTA DI MARTEDI' 25 GIUGNO 2019 

 
 
Il giorno 25 del mese di giugno dell’anno 2019 alle ore 20.45 si è riunito in Brescia, nella Sala delle 
riunioni del Consiglio di Quartiere in via G.B. da Farfengo n. 69, il Gruppo di lavoro denominato 
“Ambiente e Territorio” del Consiglio di Quartiere Chiusure per la trattazione del seguente ordine 
del giorno: 
 

1. Presentazione progetto di rigenerazione del parcheggio di San Filippo; 
2. Illustrazione del piano asfaltature per coloro che non ne fossero a conoscenza; 
3. Varie ed eventuali. 

 
Risultano presenti alla seduta: 
Consigliere Flavio Bentivegna, Consigliere Roberto Abelli, Consigliere Giulio Zani, Consigliere 
Marcello Scutra, Consigliere Simona Brognoli, Sig. Vigasio Michele, Sig. Vigasio Gianmario, Sig. 
Vigasio Alberto, Enrico V., Loris S. 
 
Si procede con l’esame dei punti all’ordine del giorno. 
 

1. Presentazione progetto di rigenerazione del parcheggio di San Filippo. 
 
Il Consigliere Scutra introduce la serata e presenta gli ospiti della famiglia Vigasio. 
Prende ora la parola il Sig. Michele Vigasio che, in qualità di proprietario dell'area interessata 
all'intervento, inizia a presentare il progetto di riqualificazione mettendo a disposizione anche un 
documento con spiegazioni, studi effettuati e fotografie di come si intenda realizzare l'opera. L'idea 
è quella di inserire delle spalliere metalliche al centro dell'area dall'altezza di circa 7/8 metri in 
modo da aumentare il numero di parcheggi dagli attuali 486 al piano terra ai futuri 466 al piano 
terra più altri 150 al primo piano quindi aumentando la capienza di 130 posti. Nella spalliera è 
previsto l'impianto di arbusti e rampicanti per creare uno spazio verde di basso impatto visivo, sulla 
superficie al primo piano saranno posizionati numerosi pannelli solari e nell'area saranno inserite 
alcune colonnine per la ricarica di auto elettriche oltre a posti riservati ai disabili. 
Terminata la presentazione del progetto si è discusso poi sulle varie problematiche che vi sono nella 
zona in merito alla carenza di posti macchina vista la presenza della Clinica S. Anna, del Centro S. 
Filippo, della scuola primaria G. Rodari e di molti residenti soprattutto in certi orari della giornata 
in cui il flusso veicolare è superiore alla normalità. 
Il Consigliere Bentivegna chiede se è prevista una tariffa per il parcheggio oppure se la sosta 
rimarrà libera come avviene ora e se saranno ancora previsti dei parcheggi riservati alla Clinica e 
come intendono accordarsi con il Centro S. Filippo. 
Il Consigliere Abelli in merito a queste argomentazioni spiega la criticità di mettere il parcheggio a 
pagamento e le sue preoccupazioni in quanto il quartiere sarebbe ancora assediato dal parcheggio 
selvaggio in ogni luogo sui marciapiedi, sui passi carrai ed in prossimità degli incroci. 
Il problema, già vissuto negli scorsi anni quando era stato messo a pagamento il parcheggio interno 
alla Clinica, è stato affrontato dal Cdq che, insieme al Comune ed alla Direzione della Clinica S. 
Anna, è riuscito a trovare un equilibrio tutto sommato soddisfacente che persiste ancora 
attualmente. Ribadisce pertanto che oltre all'approvazione delle scelte tecnico-progettuali (per le 
quali sono state evidenziate da parte dei presenti delle probabili criticità nel rispetto del piano 



regolatore) la ristrutturazione del parcheggio dovrà portare a garantire una maggiore fruizione dello 
stesso da parte dei vari utenti (cittadini, frequentatori del Centro S. Filippo e della Clinica e 
dipendenti vari) e certamente a non peggiorare le attuali condizioni di sosta e viabilità. 
In merito a queste tematiche il Sig. Vigasio risponde che tutto è comunque da valutare e non vi è 
nulla di definitivo e che questi temi verranno sicuramente tenuti in considerazione ove si decidesse 
di realizzare l'opera e che noi del Cdq verremo comunque tenuti informati. Saranno ancora presenti 
dei posti riservati alla Clinica e non si è ancora in grado di dire se e quanti posti saranno messi a 
pagamento e con quale tariffa. Il Sig. Vigasio presenterà il progetto nei prossimi giorni 
all'amministrazione comunale. 
Terminata la discussione del primo punto all'ordine del giorno il Consigliere Bentivegna ringrazia la 
famiglia Vigasio e rinnova la totale disponibilità. 
 

2. Illustrazione del piano asfaltature per coloro che non ne fossero a conoscenza. 
 

Si decide di inviare al Comune un documento già precedentemente preparato dai Consiglieri Abelli 
e Bentivegna degli interventi da effettuare su strade e marciapiedi del quartiere in aggiunta a quelli 
previsti dal piano delle asfaltature 2019. 

 

3. Varie ed eventuali. 
  
a) Come per il Consiglio di Quartiere si decide di fissare il prossimo incontro del gruppo Ambiente 
e Territorio nel mese di settembre; eventuali problematiche di particolare urgenza saranno 
comunque segnalate mentre ci si impegna ad appuntarsi le meno urgenti e ad esaminarle dopo 
l'estate. 
 
 
Non essendovi altro da argomentare né chiedendo alcuno la parola, la seduta viene chiusa alle ore 
22:30 del 25 giugno 2019. 
 
 
 

Il Referente del gruppo Ambiente e Territorio e verbalizzante: 
 
        
        Flavio Bentivegna 
 


